

令和元年度 議会懇談会実施報告書

令和元年12月

名取市議会

はじめに

名取市議会では、平成23年12月に制定いたしました名取市議会基本条例に基づき、市内6カ所を会場とした一般市民の方々との懇談会及び市内関係団体との懇談会により、「令和元年度議会懇談会」を開催いたしました。

この懇談会は、議会の活動状況を地域に出向いて市民に直接報告・説明し、議会に対する意見や市政に対する提言などをお聴きすることにより、本市議会の一層の充実を図り、市民の議会参加と協働のまちづくりを促進することを目的とするものです。

このたび、ご意見・ご提言等に対する回答を取りまとめましたので、ここにご報告いたします。

今後とも、開かれた議会の推進に努めてまいりますので、議会活動に対するご理解・ご協力のほどよろしくお願いいたします。

名 取 市 議 会

* 報告書の回答欄は、議会懇談会で回答した内容を掲載していますが、担当部署に照会し回答を得た事項、また、市に申し入れた事項は、その旨回答欄に明記しています。

令和元年度議会懇談会開催概要

○一般市民を対象とした懇談会

開催日		場 所	担当班	当日参加者数
11月 6日(水)	19:00	増田公民館	1班	4人
11月 8日(金)	19:00	杉ヶ袋南集会所	1班	6人
11月 6日(水)	19:00	閑上公民館	2班	14人
11月 8日(金)	19:00	館腰公民館	2班	21人
11月 6日(水)	19:00	那智が丘公民館	3班	9人
11月 8日(金)	19:00	愛島台二丁目集会所	3班	5人
			合計	59人

○関係団体を対象とした懇談会

開催日		場 所	関係団体	担当班
11月11日(月)	19:00	名取市議事堂 委員会室	名取市婦人防火クラブ 連絡協議会	1班
11月15日(金)	15:00	名取市議事堂 委員会室	宮城県漁業協同組合 仙南支所閑上	2班
11月13日(水)	11:00	名取市議事堂 委員会室	マザーウィング・子育て支 援ARIママネット共同事業体	3班

議会懇談会班編成名簿

	1班	2班	3班
班 長	相澤 祐司	佐々木哲男	小野寺美穂
班 員	大沼 宗彦	大泉 徳子	大友 康信
	菅原 和子	齋 浩美	大久保主計
	吉田 良	佐藤 正博	郷内 良治
	山口 實	長南 良彦	菊地 忍
	丹野 政喜	山田龍太郎	

目 次

○一般市民を対象とした懇談会

1	増田公民館 (11月6日) 開催分	1
2	杉ヶ袋南集会所 (11月8日) 開催分	2
3	閑上公民館 (11月6日) 開催分	6
4	館腰公民館 (11月8日) 開催分	10
5	那智が丘公民館 (11月6日) 開催分	15
6	愛島台二丁目集会所 (11月8日) 開催分	17

○関係団体を対象とした懇談会

1	名取市婦人防火クラブ連絡協議会 (11月11日) …	21
2	宮城県漁業協同組合仙南支所閑上 (11月15日) …	24
3	マザーウィング・子育て支援ARIママネット 共同事業体 (11月13日) …	28

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
1	1	R1.11.6 (水)	増田公民館	復興	閑上地区にパークゴルフをつくと聞いたが。	当初予定はありましたが、なお執行部に確認します。 当初、閑上地区にパークゴルフの計画を立て検討しておりましたが、財源の面から、復興交付金を活用し、コミュニティ広場として当面利用していただきます。団体や地域の方々と相談しながら、今後について検討していきます。	文化・スポーツ課(回答)
2	1	R1.11.6 (水)	増田公民館	復興	伝承館を建設することのだが、PRがたりないのではないか。	広報・ホームページ等でお知らせをしています。	
3	1	R1.11.6 (水)	増田公民館	地域課題	歴史民俗資料館を今の計画に決めた経緯を知りたい。	新しく図書館が駅前に建設されたため、仮設図書館としてカナダ政府から、寄付された建物を歴史民俗資料館として再利用することとしております。	
4	1	R1.11.6 (水)	増田公民館	地域課題	歴史民俗資料館に学芸員は、配置されるのか。	展示等を充実させるため、学芸系の専門職員を配置する予定と伺っております。	
5	1	R1.11.6 (水)	増田公民館	議会	議会基本条例の評価と検証で出された、目標の達成期間は決まっているのか。	今後、実施計画に基づいて進めていきます。	
6	1	R1.11.6 (水)	増田公民館	議会	政策立案機能の強化が必要と考えるが、どう対応するのか。	会派ごとの勉強会はしていますが、今後の課題として研修の充実が必要だと考えております。	
7	1	R1.11.6 (水)	増田公民館	議会	議会改革を議会だよりで紹介すべきだ。	議会だより11月1日号に掲載し、詳細についてはホームページにも載せております。	
8	1	R1.11.6 (水)	増田公民館	地域課題	空き家対策はどのように進められるのか。	議会でも一般質問で取り上げられています。平成27年に空家等対策の推進に関する特別措置法が施行されました。市町村は空家等対策計画を策定し、総合的・計画的に対策を実施することとなっております。名取市は、施行後の平成27年11月に名取市の迷惑空き家の実態調査を行いました。その結果、31件が該当しましたが計画を策定し対策を講じるまでの状況にはないと判断したとの答弁がありました。議会からは、空家等対策計画の策定を急ぐように意見が出されました。市は、まず市内における空き家等の実態調査を行ったうえで対応を検討したいという答弁がありました。	

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
9	1	R1.11.6 (水)	増田公民館	防災	台風19号の集中豪雨の際、防災無線の放送内容が聞き取れなかった。防災ラジオはどのような情報を流すのか、整理したうえで発信をすべき。	そのような意見が多く寄せられております。改めて執行部に申し入れを行います。	
10	1	R1.11.6 (水)	増田公民館	防災	増田市街地は雨水対策として貯水池を整備しているが、台風19号では一部溢れた。市街地の雨水対策を地図に起こし、問題点を出してほしい。町内で当時の浸水状況をまとめたので、参考にしてほしい。	名取市は、平成30年に既存市街地(増田地区並びに館腰地区の飯野坂・植松)の雨水対策基本計画を策定し、これに基づいて調整池の整備をしています。増田地区は現在建設している貯水池のほかに、あと2ヶ所の建設を予定しています。しかし、国等の補助はなく市単独事業となっているため時間がかかります。また、現在の建設中の貯水池は10年確立(1時間当たり52ミリ)で造っていますが、台風19号では1時間当たり53ミリとなりました。集中豪雨が毎年のように発生している中で、市町村が造る貯水施設等への補助について、議会としても重要性を認識しております。名取市の雨水対策基本計画では、貯水施設(調整池)と小規模管路対策(浸水地域の側溝や管路の改良)を柱としていますが、市民の皆さんが調査した浸水状況は担当課に伝えます。	
11	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	議会	議会基本条例を制定した背景は。	議会改革の一環として取り組みました。	
12	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	議会	議会基本条例について、評価したのは誰か。	現時点では第三者の評価とはなっておらず、議会運営委員会が主体となって進めました。これまでは問題の抽出で終わっていましたが、中長期的スパンで議会改革を進めるため、今回は実施計画を策定しました。	

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
13	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	復興	復興達成宣言をもって、北釜や広浦も復興が終了したということになるのか。	今後の議員協議会で、北釜地区土地利用について説明を受ける予定です。復興達成宣言という形で区切りをつけることにはなりますが、これで全て終わったということではなく、計画に基づいて北釜の新しいまちづくりを行うことになると伺っております。 (11月12日開催の議員協議会では、災害危険区域であり、市街化調整区域であることから利用が難しかったが、企業の需要が出てきたことから、28.7ヘクタールの土地利用について復興交付金を活用し、段階的に整備を進めることについて説明を受けました。)	
14	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	議会	議会基本条例の評価と検証の中で、「評価」という文言をやめて、実施の度合いとして公表した方がよいのではないか。	評価・検証は16項目からなり、取組目標、評価結果、課題等、今後の方策案などが文章で明記されています。単なる5段階評価には収まらない部分もあります。	
15	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	地域課題	仙台空港の24時間化について、名取市議会はどのような考えを持っているのか。	名取市議会として、宮城県から説明は受けています。県議会でこれから議論が行われることとなりますが、市議会として地元住民の意見を尊重するよう執行部に働きかけます。	
16	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	復興	復興達成宣言から「達成」の文言を除いてほしい。終わったものと勘違いされてしまうのではないか。	執行部に申し入れします。	
17	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	復興	警察学校東側の土地を名取市で購入しており、愛島東部仮設住宅があるが、その再利用についてどう検討されているのか。	仮設住宅には、まだ数世帯の方が住んでいます。現時点では、解体スケジュールとその後の土地利用については、伺っておりません。	
18	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	復興	サイクルスポーツセンターの運営方法は。	指定管理者制度を利用して、民間に運営を委ねることになります。	
19	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	復興	なぜ、飯塚寺野公園の四阿(あずまや)に屋根がないのか。屋根をつけてほしい。	執行部に申し入れします。	

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
20	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	復興	北釜の危険区域にホテルの建設は可能なのか。	北釜の土地利用については、今後議員協議会で説明を受けます。 (NO13に同じ)	
21	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	防災	台風19号で、ここ杉ヶ袋南公会堂が避難所となった。しかし道路が冠水し、通行止めとなった。いざというときに避難できない状況を改善できないか。	市が開設した避難所に杉ヶ袋南公会堂は、含まれておりませんでした。執行部に申し入れます。	
22	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	地域課題	川内沢川東側の農地の排水が悪い。油圧ショベルで浚渫してほしい。	執行部に申し入れます。	
23	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	地域課題	仙台空港は、第二種空港である。なぜ24時間化なのか。採算が合わないと思われる。57デシベルという基準でも騒音に悩まされている。騒音を毎日聞かされている地域住民のことなどどうでもよいのか。	執行部に申し入れます。	
24	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	地域課題	地域説明会では、騒音対策しか聞かされていない。物流や周辺整備などほかの項目の説明は受けていない。それら全ての説明を受けてからでなければ、地元としては次のステップへ移ることができないということを県に伝えてほしい。	執行部に申し入れます。	
25	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	地域課題	測定値のエルデンをデシベルに換算すると非常に高い数値となる。離陸を前に駐機場にいる飛行機からのエンジン音が非常に高い。杉ヶ袋南地域の住民はそれを長く聞かされる。宮城県が示す防音対策を行っても、屋根から音は入ってくる。理解してほしい。	執行部に申し入れます。	
26	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	地域課題	現在は運用時間を21:30までと設定しているが、それ以降も飛行機は飛んできて着陸している。年間で何日、あるいは何回、21:30をオーバーして飛んでいるのか。地域との協定がなし崩しにされている。24時間化で新しい時刻を設定したとしても、またなし崩しにされてしまうのではないかという不信感がある。	執行部に申し入れます。	

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
27	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	地域課題	宮城県・仙台市のヘリポートが移設されてから、ヘリコプターの騒音が非常にうるさくなった。	執行部に申し入れします。	
28	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	地域課題	本来であれば、ハワイ便が撤退した時点で、就航以前の運用時間8:30から20:30までに戻さなければならなかったはずである。しかし、24時間化を目指すというのであれば、地域としては撤回を求めたい。議会から意思を示してほしい。	執行部に申し入れします。	
29	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	地域課題	ハクビシンやタヌキなどによる農業の被害がある。防護ネットを張っても出入りがある。トウモロコシは全て損害を受けた。ブロッコリーは傷があると売れない。捕獲用の装置を仕掛けて捕獲しても、逃がさなければならないと聞いている。逃がしたらまた荒らされるのではないのか。どうにかならないのか。南原地区のフェンスの樹木があるところが巣になっているようだ。ハクビシンによる被害は震災以降に増加している。	執行部に申し入れします。	
30	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	地域課題	民生委員のなり手がいない。制度を根幹から見直すべきではないか。ボランティアでできるものではない。なり手を探すのにどの地域も苦労している。	執行部に申し入れします。	
31	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	地域課題	広報などりは郵送による配布にしてほしい。配布業務はとんでもない労力がかかっている。	令和2年4月から、配布業務は区長業務から外れ、業者による委託に変わる予定と伺っています。	
32	1	R1.11.8 (金)	杉ヶ袋南集会所	地域課題	北釜線の歩道の一部が草だらけとなっている。最近ウォーキングを始めたのだが、草が多くて歩けない。ジョギングの人も車道を走っている。草刈りは行ってもらえるのか。町内会としては住民が生活しているエリアの管理は行っているが、指摘した歩道は誰も住んでいないエリアである。町内会としてはそこまで管理することはできない。	執行部に申し入れします。	

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
33	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	地域課題	閑上地区への駐在所・郵便局・医療機関建設の予定について。	駐在所は、児童館の角に令和2年早々に設計を予定し、令和2年11月初めに着工予定で、完成は令和3年3月末予定と伺っております。郵便局は閑上公民館南側に年内着工を予定と伺っております。特別養護老人ホームをイトーチェーン北側に公募中で、令和3年度中に完成予定と伺っております。	
34	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	医療	医療施設は、高齢者向けか一般医療なのか。	当初は特別養護老人ホームと一般医療施設を誘致する計画でしたが、白紙になり現在は特別養護老人ホームを公募しております。	
35	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	医療	一般の医療機関用地はどこになるのか。厚生労働省や県への働きかけが必要では。	用地は確保してあると伺っており、誘致については執行部に申し入れします。	
36	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	地域課題	生活に必要な駐在所・郵便局・医療機関を最優先で誘致すべきだったのではないかと。将来の人口を見据え、駐在所から交番へ移行してほしい。	執行部に申し入れします。	
37	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	道路	緑道とアンダーパスの開通はいつか。	アンダーパスは本年12月中に開通し、緑道は令和2年3月末までに完成を予定しています。	
38	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	議会	議会懇談会の周知方法はどのようにしているのか。本日の出席者数では市民の意思は反映されない。全戸配布など周知方法を考えて欲しい。町内会としても協力する。	議会だより、広報など、なとらじやホームページなどにより周知を行っていますが、更に効果的な周知方法について工夫をまいります。	
39	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	議会	関係団体等との懇談とはどのような団体と行うのか。またこれからの閑上を考える場として住民との意見交換の場を設けてほしい。	3つの常任委員会毎に所管する関係団体になります。意見交換の場は常任委員会毎が良いのかまた、議員全体が良いのか検討します。	
40	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	道路	宮下橋の開通はいつになるのか。	令和2年3月末の開通予定になります。	
41	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	議会	議会懇談会は、公民館より集会所の方が身近で集まりやすいのでは。	開催方法については、今後検討します。	

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
42	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	地域課題	閑上の新しい地名は決まったのか。	今後の議員協議会で説明を受けます。 (11月12日の議員協議会で新町名の案について、12月議会に上程をするとの説明を受けました。12月議会において、閑上西1, 2丁目、閑上中央1, 2丁目、閑上東1～3丁目として、町の区域を新たに画することを議決しました。)	
43	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	地域課題	閑上には多くの集客施設ができるが、交通アクセスの整備が大切ではないか。	閑上全体を上手く結び付けることが大切と考えます。	
44	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	地域課題	ゆりあげ港朝市の西側駐車場の整備は行うのか。	朝市の駐車場という事ではなく、市の無料駐車場として舗装整備を行うと伺っています。	
45	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	地域課題	かわまちてらすは土日は混むが、平日は客が少ないのが現状であり、ましてスーパーが出来たら不安である。サイクルスポーツセンターや朝市など、チーム閑上として、また名取市の閑上として盛り立てる施策を市議会としても後押ししてほしい。	議会への要望として伺います。	
46	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	防災	震災復興伝承館は津波の伝承も大切だが、豪雨などによる河川の水害に関する事も後世に伝承してほしい。	水害に関しては各地区の課題でもあります。執行部に申し入れます。	
47	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	教育	閑上小中学校前のバス停は、高柳方面から通学する児童生徒の安全を考慮し位置を変えてほしい。教育委員会には要望をあげているが動きが未だない。	交差点などまだ流動的な所があり、まちの完成にあわせバスルートが変更になる可能性があります。なお、執行部にも確認します。 橋浦精麦の北側にあるバス停を、閑上小中学校の南側に移設希望と伺っております。バス停の移設については運輸局の許認可が必要となりますが、現在のバス停は閑上線と東部閑上循環線が共通で使用していることもあり、まちづくりの状況にあわせたバスルートの変更とあわせて、令和2年6月1日改正に向けバス停の位置についても検討しているところです。	防災安全課(回答)

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
48	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	道路	高柳交差点での立て続けの2件の事故で、路面標示等は立派になったが、未だ歩行者用押しボタン信号機である。このことは20年来の要望である。災害公営住宅50戸もあり、適切な対応をお願いしたい。	執行部に申し入れますが、なお地域や交通安全協会からも重ねて要望いただけたらと思います。	
49	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	防災	閑上中央第2団地に入居しているが、雑音等で防災ラジオが機能しない。	台風19号に関する臨時議会でも質疑があり、調査中と伺っていましたが、執行部に申し入れます。	
50	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	道路	閑上字太子堂に住んでいる。台風19号では東四郎丸小学校に避難しようとしたが、途中、冠水箇所が何箇所もあり大変だった。	名取市地域防災計画で避難所を設定していますが、今回の豪雨災害を受け、避難所までの移動手段や経路も検討すべきとの意見も出ております。	

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
51	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	防災	<p>閑上小中学校は、避難所であるので備蓄品はあるが、一時避難所として集会所などへ避難した時のために備蓄品を備えてほしい。今回の大雨で急遽集会所を避難場所として開放した。防災安全課に連絡したところ、毛布や食料、発電機を届けてくれたがC棟にも備蓄品はある。住民はどこに何が備蓄されているのか、知っておくべきであり、その為にも広報などで知らせておく必要がある。</p>	<p>防災ラジオでも、差し当たりの飲料水や食料の持参を呼びかけています。事前の避難にはある程度の物資の持参をお願いします。 なお執行部にも確認します。</p> <p>集会所への備蓄品の整備については、数量や品質の管理、更新等を集会所毎に管理していくことが困難であり、市として指定避難所単位で備蓄することとしております。 集会所等、指定避難所以外の場所に緊急的に避難し、必要な物資等がある場合は、可能な限り市から届けることとしておりますので、お手数をおかけしますが、市にご連絡をいただければと思います。 また、閑上中央団地内の集合住宅につきましては、津波時の指定緊急避難場所となっていることから、現在、閑上中央第一団地C棟のほか、閑上中央第二団地F・G棟の防災倉庫にも、災害備蓄品を置いているところであります。 災害備蓄品については、千葉県内で盗難事件が多発した事例などがあり、公表については課題もありますが、自主防災組織・町内会に対して市内の備蓄品管理簿を提供するなど、今後、検討してまいりたいと考えております。また、閑上中央町内会に対しては、情報提供の要望をいただいております、年内中に、準備ができ次第、送付予定としております。</p>	防災安全課(回答)
52	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	防災	<p>閑上地区のハザードマップはどうなっているのか。既に住民が居住しているので早急に策定すべきではないか。</p>	<p>大雨に対するハザードマップの見直しも必要と考えます。</p>	

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
53	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	防災	台風19号で閑上小中学校へ避難したが、夜中に武道場から4階のランチルームに移動した。最初からランチルームに避難がよかったのではないか。避難所としてルールはあるのか。	見直しが必要と認識しております。これまでの経験を反映したマニュアルが大切であり、なお、執行部に避難所としての対応について確認します。 市として名取市避難所運営マニュアルを作成しており、施設内の避難場所については、避難者数や、災害の状況に応じて、施設職員と避難所配置職員が協議して、決定することになっています。 上階への避難については、施設内の移動距離が延び、足の不自由な方にご苦勞をかけることになり、停電時にエレベーターが停止すると、自宅への帰宅が困難になるなどの問題が発生する可能性があります。避難者の安全を守るとともに、冠水の可能性のある大雨時には初めから4階ランチルームを使用するなど、なるべく不便をかけることのない避難所運営に、今後とも取り組んでまいりたいと考えております。	防災安全課(回答)
54	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	防災	ダムの放流に関する情報は。	危険水位に達すると、緊急放流の3時間前に県より連絡が入り、さらに緊急放流の1時間前にも再度の連絡が入ることになっていると伺っております。	
55	2	R1.11.6 (水)	閑上公民館	議会	より多くの住民が参加し意見交換ができる懇談会の開催を望む。	議会への要望として伺います。	
56	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	復興	復興のハード面は、ほぼ済んでいる。今後の課題は。	被災者に対しては、今後は心のケアを中心に支援が必要です。外部からの移住や交流施設の有効利用が課題と捉えています。	
57	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	復興	閑上の区画整理地内には、空き地になっている土地があるがどうか。	内陸に家を再建し、土地だけを閑上に所有している方々や、利用を決めかねている方々がいるためです。	
58	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	議会	議会基本条例の評価は誰が評価したのか。どのような内容で行ったのか。	議員自ら評価しました。H23年12月に制定し一度評価検証していますが、今回、大項目4、評価項目7、取り組み目標16に分類し本格的に検証しました。取り組みの現状を5段階評価で表しました。	

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
59	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	議会	議会図書室の整備とは。増田に立派な図書館があるのでは。	議会にある図書室です。市民も資料の閲覧など利用できる図書室の整備を検討することとしています。	
60	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	議会	議会基本条例の件は、議員として当たり前のことである。このような事に時間を費やすのは無駄。住民の幸せにつながることに注力してほしい。	議会としての基本目標をたて、今回市民の皆様に広く周知しているものです。	
61	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	防災	堀内地区の避難所について、どのように考えているのか。	今回の水害で、市の地域防災計画は見直されると思われますが、避難所の具体策はこの場では回答できないので、執行部に申し入れします。	
62	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	下水	堀内地区にある下水道のポンプ場、お盆過ぎより悪臭が酷い。	執行部に確認します。 台風19号により施設が被災し、脱臭機能が停止している状況となっております。現在、災害復旧工事の手続きを進めており、6月末の完了を目指し取り組んでおりますので、ご迷惑をおかけいたしますが今しばらくお待ち願います。 なお、被災前の臭気については、定期点検を実施し、臭いの抑制に努めているところですが、風向き等により若干臭気が発生する場合がありますので、併せてご理解いただきますようお願いいたします。	下水道課(回答)
63	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	防災	植松西町内会では稲わらを308袋分を集めたがまだ残っている。名取市は台風19号に関する生活関連情報について、新聞に掲載された回数が少ない。どうなっているのか。また、被災者の正確な数は。	台風の対応については、執行部に申し入れます。また10月21日現在では、床上浸水は8地区44戸。床下浸水は12地区、64戸その他8件で合計116件の罹災証明申請の届け出がありました。	
64	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	防災	雨量の対策は50mm/hではなく、100mm/hで対応すべき。	執行部に申し入れします。	
65	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	復興	閉上の復興にかかった費用は。	市内事業分としては約1,200億円、そのうち閉上の復興にかかった費用は約800億円と伺っています。	

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
66	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	地域課題	現在の閑上の人口と年齢構成は。	現在の人口は1,357人で高齢化率は高くなっています。新婚世帯や子育て世代に補助金を加算し交付しています。閑上小中学校は市内全域から通学ができます。宅地の販売は倍率も高く、復興公営住宅もほぼ入居しています。	
67	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	地域課題	閑上に若い世代が移り住む魅力は何か。	海や自然、閑上小中学校の一貫教育。7年生(中1)からの編入も増えています。	
68	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	防災	防災ラジオでは、被害の状況などをもっと頻繁に流すべき。今後の対策を練ってほしい。	執行部へ申し入れします。	
69	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	地域課題	みちのくトレイルセンターの利用者数や外国人の利用状況は。	具体的な報告は伺っておりません。	
70	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	交通	高柳交差点の事故をうけ、地域で必要とされる所に一刻も早く信号機を付けるべき。	執行部へ申し入れします。	
71	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	復興	サイクルスポーツセンターのオープンはいつになるか。	令和2年の秋頃になります。	
72	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	地域課題	仙台空港24時間運用の件で、岩沼市議会は特別委員会を設置し動いている。名取市はどうしているのか。	名取市では、館腰・愛島・下増田地区に「空港対策協議会」を設けています。各地区で県による説明会を開催しています。議会では議員協議会で議論しています。地域だけの問題とせず、議会としての考えをまとめる必要も出てくるであろうと捉えています。	

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
73	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	復興	防風林の植栽に携わった。今後の管理を考えると、サイクルスポーツセンター東側に管理用道路を設けるべき。	執行部に確認します。 サイクルスポーツセンターの東側には、林野庁の民有林直轄治山事業により整備した管理用道路があり、また、新たに走路と並走するような管理用道路を整備した場合、保安林の機能を弱めてしまう恐れがあることから、現在のところ整備する予定はございません。	農林水産課(回答)
74	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	地域課題	仙台空港24時間運用に関する説明会に、議員の出席は地元議員以外見受けられない。住民の生の声を聞き、市からの提案に対し判断基準になるよう努めてほしい。	ご意見として受け止めます。	
75	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	復興	閉上に人が戻って来ている。また小中学校には市内各所から通学している。いつまでも復興ではないのでは。打ち切りはいつか。閉上の住民自ら復興すべきでは。在来の我々は自ら復興している。	令和2年3月に復興達成宣言となります。サイクルスポーツセンターなど残りますがハード面はほぼ完成します。	
76	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	防災	堀内地区の避難所について、どのように考えているのか。	今回の水害で、市の地域防災計画は見直されると思われるが、避難所の具体策はこの場では回答できません。執行部に申し入れます。	
77	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	防災	10月に到来した台風の影響が酷かった。南東北病院の駐車場付近の見回りはしないのか。稲わらを片付けたが一向に市は来ない。	災害対策本部の設置後は、避難所の状況報告はありましたが、巡回の状況はつかめておりません。	
78	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	防災	指定避難所の館腰公民館は雨漏りと道路の冠水で避難所とはならず。急遽弘誓寺や館腰神社が避難所に。西町町内会はそこに避難した。知らなかったのか。	館腰小学校は土砂災害危険区域であり、水害の際は避難所から外しているため、現在館腰地区には水害時における避難所は無い状況であります。地域防災計画の見直しが必要であり、執行部に地域毎の避難所の見直しについて提案しました。 なお、執行部に申し入れます。	

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
79	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	防災	館腰地区の避難所確保を一刻も早く行うべき。館腰公民館は水害の場合、避難所ではない事を明確にすべき。	10月28日の臨時議会で、市より台風被害の報告があった際に、館腰地区に関する今後の対策を訴えました。館腰小学校についても校舎東側部分は危険ではないので、避難所として適切ではないかと訴えております。なお執行部に今後の対策を確認します。 館腰地区の指定避難所については、現在、館腰小学校の活用や、新たな避難所を指定できるかどうかなど、検討を行っているところです。 大雨時の館腰公民館の開設についても含め、館腰地区全体の指定避難所の考え方がまとまりましたら、地域の皆さんに明確にしていきたいと思いますと考えております。	防災安全課(回答)
80	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	防災	毎年、このような災害が起きることを想定して、事前の備えや対処をしてほしい。安心して暮らせる地域にしてほしい。	執行部に申し入れします。	
81	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	道路	側溝整備は、平均5年間の雨量データをもとに工事を行うと言っている。そのようなデータで大丈夫なのか疑問である。雨量の対策は50mm/hではなく、100mm/hで対応するなど見直しについて、議会でもしっかりチェックしてほしい。	執行部に申し入れします。	
82	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	防災	市のホームページに掲載されている土砂災害の防止について、「ソフト対策の推進」とあるが全く話にならない。また、地滑り危険区域が1か所あると書いてあるがどこの事か。	地滑り区域は高館熊野堂今成地区になります。	
83	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	地域課題	災害処理など、個人的に貢献した方にねぎらいの言葉があってしかるべき。区長制度に関して「エリアマネージャー」というネーミングはいかがなものか。個人情報とは言え高齢者の所在など、把握出来なければ災害時など大変なことになるのではないか。	執行部に申し入れします。	
84	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	防災	水害に関する事は一刻も早く進めて欲しい。元気なまちなどとなるためにも、議員にはもっと働いてほしい。	ご意見として受け止めます。	

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
85	2	R1.11.8 (金)	館腰公民館	道路	議会懇談会において、その都度意見を出しても何も解決されないなら、懇談会は開催しなくてもよいのではないか。本郷地区の歩道整備を、土地(民地)の提供を行ったにもかかわらず、対応が遅れている。	予算もありますが、整備が実現するよう、継続し市に要望を出して欲しいと思います。 なお、執行部に申し入れます。	
86	3	R1.11.6 (水)	那智が丘公民館	議会	議会基本条例ができて、何がどのように変わったのか。	一般質問は一問一答方式になりました。 正副議長が、立候補と所信表明をして選挙を行っています。 インターネットによる議会中継がされ、録画も見られます。 議案審査のために、議会内にPCやタブレット等を持ち込めるようになりました。 市民の多様な意見を把握するため、議会懇談会を開催することになりました。	
87	3	R1.11.6 (水)	那智が丘公民館	復興	復興に関しては、閉上だけに新しい施設ができたと感じる。内陸にもっとできなかったのか。	復興事業に関しては、震災で失われた施設を再建し、復旧をするという考え方になるので、新たなものを作るという事ではありません。内陸では、名取駅前複合施設の公民館と図書館があるほか、歴史民俗資料館が整備予定です。みちのくトレイルセンターや河川防災ステーションは国の事業によるものです。	
88	3	R1.11.6 (水)	那智が丘公民館	防犯	那智が丘の3丁目公園で、中高生が後ろから襲われるなどの被害がある。パトロールの強化をお願いしたい。	執行部に申し入れます。	
89	3	R1.11.6 (水)	那智が丘公民館	防犯	那智が丘5丁目集会所の垣根を剪定し、見通しを良くしてほしい。	執行部に申し入れます。	
90	3	R1.11.6 (水)	那智が丘公民館	防災	那智神社裏手にある憩いの広場のキャンプ場などで山火事の心配がある。焚火や出火に対する注意が必要ではないか。	執行部に申し入れます。	
91	3	R1.11.6 (水)	那智が丘公民館	防犯	憩いの広場で焚火する者がいたり、タバコの吸い殻が多い。防火、防犯のためキャンプ場、公園の東屋に市で防犯カメラの設置をお願いしたい。	執行部に申し入れます。	
92	3	R1.11.6 (水)	那智が丘公民館	道路	西中田から那智が丘につながる市道熊野堂柳生線はどうなっているのか。	土地の買収はほぼ終わっていますが、完成は令和3年度予定と伺っています。	

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
93	3	R1.11.6 (水)	那智が丘公民館	公共交通	団地の公共交通の便が悪い。高齢化が進み買い物や通院難民の問題についての対応は。	なとりん号の便数を増やして対応しています。	
94	3	R1.11.6 (水)	那智が丘公民館	公共交通	利府町内のしらかし台で無料バスが循環している。	イオンと利府町の提携によるお買い物バスのようなので確認します。 (後日確認したところ、イオンモール利府店独自のお客様サービスとしてバスを運行しているようです。)	
95	3	R1.11.6 (水)	那智が丘公民館	公共交通	栗原市や仙台市の燕沢などを参考にデマンドタクシーを。	デマンドタクシーについては議会でも様々提言しておりますが、なお執行部に申し入れします。	
96	3	R1.11.6 (水)	那智が丘公民館	公共交通	京都府の白タク特区による交通弱者対策をしてはどうか。	ご意見として伺います。	
97	3	R1.11.6 (水)	那智が丘公民館	地域の課題	商店の誘致ができないか。	執行部に申し入れします。	
98	3	R1.11.6 (水)	那智が丘公民館	道路	バス通りの除草や剪定が、以前は2回だったが1回になり、除草がされてないのでは。	市道は、開発等により管理面積が増加しているため、年1回草刈りに対応しています。 なお、執行部に申し入れします。	
99	3	R1.11.6 (水)	那智が丘公民館	防災	那智が丘が造成され、暗渠工事がされて30年経過している。痛んでいるのではないかと、また大規模に地盤が崩れるようなことがないかと不安であるので調べてほしい。	執行部に確認します。 高館土地区画整理事業の造成時の土砂流出や地盤沈下等を防止するために設置した防災工と捉えて回答します。 暗渠管につきましては現在被害等の報告の確認はありません。しかし昨今の気象状況や30年経過した団地ということで防災上留意する必要があると考えております。現地において気象や土地等の変化を注視し、防災に努めてまいります。	都市計画課(回答)
100	3	R1.11.6 (水)	那智が丘公民館	防災	兵庫県ではボランティアに来てくれた人に支援を出す制度がある。名取市でもそのような制度を導入すればボランティアが集まりやすいのではないかと。	ご意見として伺います。	

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
101	3	R1.11.6 (水)	那智が丘公民館	防災	全国で災害が続いているが、税金だけに頼らずに民間で基金を積み立てて、対応するような民間組織を作らねばと考えるがどうか。	本来、国や税の機能の1つであろうと考えますが、ご意見として伺っておきます。	
102	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目集会所	復興	かわまちてらすの堤防の名取川の水辺にあるフェンスから、子どもが川に落ちるのではないかという危険を感じたが、どうなのか。	執行部に申し入れします。	
103	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目集会所	復興	かわまちてらすは、スロープがあり階段もあるが手すりが無い。高齢者の来訪者が多いので、設置した方がよいのではないかと。	執行部に申し入れします。	
104	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目集会所	墓地公園	震災時、津波で墓地の墓石などが流失した。市民墓地公園での対策は。	津波を減衰させるために、第一次・第二次防御(多重防御)となる防潮堤などを整備しています。	
105	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目集会所	墓地公園	墓地公園の地盤面の高さと広さは。	公園内には小高くなっている築山や駐車場があります。東屋で高低差 6メートルほどで、広さは10.2ヘクタールになります。	
106	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目集会所	教育	閑上小中一貫校の学校の概要は。	児童・生徒数は、9学年で215名になります。市内全域どこからでも通学することができます。	
107	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目集会所	教育	閑上小中一貫校は、愛島台からも入学することができるか。通学はどうなるのか。	市内全域から入学できます。名取駅・杜せきのした駅・美田園駅から、スクールバスが出ています。	
108	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目集会所	教育	学校の掃除など、昔で言う用務員さんはいるのか。	各学校には労務技師が配置されています。	
109	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目集会所	議会	議会基本条例の評価点の低い所について。	議会図書室の機能について改善が考えられます。また、政策立案機能については、現在事務局が6名体制なので、人的に法律や条例などの法整備に精通していないと対応が難しい状況です。	

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
110	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目 集会所	議会	議会、定例会の開催は1日だけなのか。	定例会は年4回開催されます。2月議会、9月議会は約1ヵ月となります。6月議会と12月議会は、約2週間になります。臨時議会は1日です。本会議が開催されない休日には、各常任委員会や予算・決算を審議する財務常任委員会が行われています。	
111	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目 集会所	議会	一問一答方式の一般質問の再質問は1回だけなのか。	議会広報には文面の関係で一部しか掲載されませんが、議場における質問の現場では一つ一つ掘り下げて、執行部へ聞いています。	
112	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目 集会所	地域課題	愛島台開発当初の計画から、現状までの段階を追って議会でも知っていただきたい。	今後の議員協議会で、愛島台の土地活用について説明を受ける予定です。 (11月25日の議員協議会では、土地活用について事業提案の公募を行ったところ、1社から応募があり協定を締結し、産業ゾーン2か所、住宅地、メガソーラーの4つのゾーンに分けて開発を進める説明を受けました。)	
113	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目 集会所	議会	議員協議会等を傍聴するのに、前もって申請とか何か必要になるのか。	事前の申請等がなくても傍聴することができます。協議会室は傍聴席が10人分位ですが、外の控室のTVモニターでも傍聴することができます。	
114	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目 集会所	地域課題	愛島台の土地利用について、方向性等は自治会の総会などで説明はされており、計画については、大きな反対等はないが、計画決定する前に住民の意見が入るように進めて欲しい。	執行部に申し入れします。	
115	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目 集会所	選挙	選挙時の投票管理者・投票立会人の立ち会い時間が長すぎる。半日で交代出来るようにできないか。条例改正が必要とも言われたが若い人が参加できるようにもなるのでお願いしたい。	選挙管理委員会に確認します。 選挙時の投票管理者・投票立会人を半日交代とした場合、管理者・立会人も今の倍の人員を必要とし、今以上に地元の方々に協力をお願いすることとなるため、当面現行のままで考えています。18歳以上の高校生を含む若い世代の立会人等への参加については、関係機関と調整し今後考えてまいります。	選挙管理委員会事務局(回答)

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
116	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目集会所	議会	議会だよりの討論を見ると反対に見えるが、賛否の表を見ると賛成になっているのはどういうことか。	概ね賛成だが、取り組みの足りない部分を充実させるための提言を行っています。評価するところもありますが紙面の都合上、割愛して掲載しています。	
117	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目集会所	議会	条例改正において、国の制度に市が合わせていると言う場合に反対をすることに意味があるのか。	国策に対する意見であり、国の制度に諸手を挙げて賛成ではありませんと言う、それぞれの意思表示の結果です。	
118	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目集会所	地域課題	愛島台の居住人口に対して、2丁目集会所が狭すぎて総会を開催するのに3キロ離れた公民館に行く。公民館を作れないか。	公民館は、小学校区単位で1つの設置となっていますので、ご理解願います。	
119	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目集会所	公民館	地盤が硬く災害に強い、有用な場所である愛島台には小学校用地もある。震災時に避難しに来た人たちが沢山いる。避難所になるところが必要であり、今後開発が進めばなおのこと大型の公共施設がほしい。	執行部に申し入れします。	
120	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目集会所	道路	朝晩は道路が大混雑することから、北と南側に抜ける道路が必要である。また、村田への通過道路ができれば商業施設もできるのではと考える。	執行部に申し入れします。	
121	3	R1.11.8 (金)	愛島台二丁目集会所	公共交通	なとりん号の料金が400円が高い。	担当常任委員会で調査します。 【総務消防常任委員会 調査結果】 総務消防常任委員会では、現地調査及び市当局からの聞き取り調査を行いました。 現在、名取駅西口からグリーンポート愛島までは直通で片道8.7キロメートルであり、その運賃の算定方法は、片道3キロメートル以内を一律150円、以後1キロメートルあたり50円ずつ加算する方法となっています。他の路線との兼ね合いやバス事業者の収益面の問題もありますが、令和5年度に予定している次期なとりん号の改定に向けて、研究・検討していきたいとのことでした。	

令和元年度議会懇談会 意見・提言等対応一覧

回答欄の明朝体は、担当課回答

No.	班	期 日	会 場	分 類	出された意見・提言等	回 答	備 考
122	2	R1.11.15 (金)	名取市議会棟 委員会室 (漁協との懇談会)	復興	最初の段階で、貞山堀西側の換地場所は公園になるとの説明であることから、住居を現在の場所に決めた。また、住居と店舗は別でないといけないとの説明がされたが、話が少しずつ違ってきているのではないか。	公園の件と住居店舗の件は確認します。 最初の段階は、平成24年5月の閉上復興地区別説明会ですが、土地利用イメージで貞山堀西側は集合住宅になっております。その後も、公園になるとの説明は確認できません。 閉上東の災害危険区域では、店舗を建てることはできますが住居を建てることはできませんので、そのような説明になる場合があります。一方、閉上西の第一種住居地域では、店舗兼住宅を建てることのできるため、防集移転先団地の方であれば、そのような感じ方をされるかもしれません。	復興区画整理課(回答)

令和元年度名取市議会 議会懇談会実施概要（関係団体分）

関係団体の名称	名取市婦人防火クラブ連絡協議会
テーマ	<p>共通テーマ</p> <p>1 名取市の復興への進捗状況について</p> <p>2 名取市議会基本条例の評価と検証について</p> <p>婦人防火クラブの現状と課題について</p> <p>(1) 機構と人員について</p> <p>(2) 組織と活動の課題について</p> <p>(3) 会員確保と取り組みについて</p>

概 要

1 開 会（司会：菅原和子議員）

班長の相澤祐司議員及び、名取市婦人防火クラブ連絡協議会 会長の高橋則子氏がそれぞれ挨拶を行った後、市議会議員及び名取市婦人防火クラブ連絡協議会の出席者紹介を行った。

2 懇 談

共通テーマの1 名取市の復興への進捗状況について、2 名取市議会基本条例の評価と検証について、説明担当の吉田良議員から報告及び説明を行った。

共通テーマについて

(1) 名取市の復興への進捗状況について

婦防：閑上の医療福祉施設はどのような施設になるのか。

議会：一社の応募があり、80床の特別養護老人ホームの予定である。

婦防：歴史民俗資料館の具体的な展示物は。

議会：展示ゾーンは、考古資料展示室と歴史・民俗資料室があり、自然環境や地形などを紹介するほか、旧石器時代から平安時代の発掘調査資料をベースに6つのゾーンに分かれている。そのほかに、スクリーンで映像を流して鑑賞できるオリエンテーションルームがある。また、観

光と結び付け名取を散策して頂くように分野ごとの展示となっている。

婦防：名取の重要文化財を集めて保管展示するのか。

議会：歴史民俗資料館は、展示のみとなっており、保管は名取一中の元給食センターの建物に保管している。

婦防：サイクルスポーツセンターに様々なスポーツ施設があるが、ジムはないのか。

議会：今の計画ではないと聞いている。ご意見として伺う。

婦防：スポーツエリアのコミュニティ広場は、ゲートボールやグランドゴルフができるのか。

議会：利用できる。

婦防：かわまちてらすは、とても癒される。

議会：現在、広浦において期間限定ではあるが、舟運事業を行っている。

将来的には、仙台空港から中貞山運河を通してかわまちてらすに至るコースの構想があると聞いている。

(2) 名取市議会基本条例の評価と検証について

婦防：議員が評価したのか。

議会：議会運営委員会のメンバーで評価した。

(3) 名取市婦人防火クラブ連絡協議会の課題について

① 機構と人員について

下増田地区が解散し、現在7つの単位クラブで活動している。

人員については、12,000人である。

② 組織と活動の課題について

那智が丘・ゆりが丘・相互台地区には、婦人防火クラブがなく、単位クラブを設置したいと考えている。本年、那智が丘と相互台に責任者が置かれた。高館自主防災組織に所属する女性会員から、責任者へ連絡が取れる体制になった。

閑上は、高柳、牛野、大曲地区で組織が存続している。閑上中央団地

では、今年自主防災組織が設置され、婦人防火班が活動している。

東日本大震災後は、防災に力を入れるようになり活動の範囲が広がってきた。防災マップ作りの案内や応急手当など災害時に役立つ研修会を行っている。炊き出しだけが婦人防火クラブではない。

婦人防火クラブの存在があまり知られていないのが現状である。そこで3年前から「ふるさと名取秋まつり」に参加し、住宅用火災警報器アンケートを行うなど、積極的に活動をPRしている。

③ 会員確保の取り組みについて

クラブ員数の高齢化に伴い活動が、中々厳しくなっている。特に愛の杜や愛島郷など、新興団地に住む若い方の加入が進まない状況である。

これまでは、家族内で婦人防火クラブ員の世代交代がなされたが、核家族化が進み町内会にさえ加入していない世帯がある。

議会：公民館事業に対し協力を求められているのか。

婦防：増田公民館以外は、ほとんどの公民館行事で頼りにされている。

議会：各町内会に自主防災組織が立ち上がっている。婦人防火クラブは、自主防災組織の講習会に行っているのか。

婦防：行っている。

3 まとめ

名取市婦人防火クラブ連絡協議会との懇談の結果、以下の点が明らかになった。

- ・各クラブ単位の活動状況は、地域によって千差万別である。組織の高齢化が進み、担い手確保が重要な課題である。
- ・東日本大震災後、婦人防火クラブの活動に防火のみならず防災の取り組みも加わり、活動の領域が広がった。
- ・下増田の単位クラブの解散による影響が懸念されている。解散の要因は、高齢化による役員のみならず手不足であった。そのような状況の中、町内の自主防災組織に所属する女性もおり、今後の活動の充実に期待が持たれている。

令和元年度名取市議会 議会懇談会実施概要（関係団体分）

関係団体の名称	宮城県漁業協同組合仙南支所 閑上
テーマ	<p>共通テーマ</p> <p>1 名取市の復興への進捗状況について</p> <p>2 名取市議会基本条例の評価と検証について</p> <p>これからの名取の漁業について</p> <p>(1) 現状と課題について</p> <p>(2) 赤貝、小女子、しらす、わかめ養殖等について</p>

概 要

1 開 会（司会：大泉徳子議員）

班長の佐々木哲男議員及び、宮城県漁業協同組合仙南支所閑上 運営委員会委員長の出雲浩行氏がそれぞれ挨拶を行った後、市議会議員及び宮城県漁業協同組合仙南支所閑上の出席者紹介を行った。

・出雲運営委員会委員長より、震災後の復興に際しては多大なる支援や助成を頂きました、大変感謝しておりますとの挨拶をいただいた。

2 懇 談

共通テーマの1 名取市の復興への進捗状況について、2 名取市議会基本条例の評価と検証について、説明担当の齋 浩美議員から報告及び説明を行った。

共通テーマについて

(1) 名取市の復興への進捗状況について

漁協：サイクルスポーツセンターの規模は大きくなるのか。

議会：復興なので基本として同規模である。ただし、クラウドファンディングにより、温泉掘削の資金を募り、温泉施設が出来る。

漁協：サイクルスポーツセンターへ、自転車の持ち込みは可能か。

議会：可能である。

漁協：サイクルスポーツセンターの運営方法は。

議会：公募による指定管理の予定である。

漁協：ヨットハーバーの西側にある建物は何か。

議会：建設工場の現場事務所である。

漁協：水産加工場が換地用地に工場を再建するが、議会に説明はあったのか。

議会：議会に説明はない。

漁協：最初の段階で貞山堀西側の換地場所は、公園になるとの説明だったので住居場所を今の所に決めた。また、住居と店舗は別でなければならぬとの説明でもあった。少しずつ話が違ってきているのではないか。

議会：公園の件は確認する。

最初の段階は、平成24年5月の閑上復興地区別説明会ですが、土地利用イメージで貞山堀西側は集合住宅になっております。その後も、公園になるとの説明は確認できておりません。

閑上東地区の災害危険区域では、店舗を建てることはできますが住居を建てることはできませんので、そのような説明になる場合があります。

一方、閑上西地区の第1種住居地域では、店舗兼住宅を建てることはできますので防集移転先団地の方であれば、そのような感じ方をされるかもしれません。(回答：復興区画整理課)

(2) 名取市議会基本条例の評価と検証について
特になし

(3) これからの名取の漁業について

漁協：台風19号と21号の影響は大きい。稲わらや土砂の堆積で赤貝が全滅に近い状態である。以前の半分の漁獲量である。先行きが大変不安。補償があればよいが。

本日、11月15日亙理町にて台風の被害補償について、組合会議が開かれ、県に実態調査をお願いしている。各支所で行うのではなく、仙南4地区の底引き連絡協議会での取り組みとなるのではないか。県の方針が決まったなら、名取市としての後押しをお願いしたい。

議会：ホッキ貝や小玉貝の状況は。

漁協：津波の被害で採れなくなった。小玉貝の生育には様々な環境条件が必要である。陸上で種苗を生産し、稚貝を放流する方法（養殖）しかない。場所によって、海岸線保全の目的で砕石や岩を海に投じたが、時間とともに海底に広く流れ出し海底の環境が変わった。

議会：今年の小女子、シラスの漁獲は。

漁協：不漁である。小女子はゼロであり、シラスは約80 t、1,800万円の漁獲高。7月最初の1週間だけが順調だった。海水温の変動など自然の条件で大きく左右され安定しない。

議会：わかめの養殖は今後どのようなになるのか。

漁協：生育しやすく、取り扱いしやすい3種類の養殖が決まった。理研食品㈱より、養殖用の幹縄を合計13本、ボイル機、塩蔵機の提供があった。

昨年の試験中は穏やかな海であったため、順調な生育であり、今年も半分は試験養殖をする予定である。上手く生育するなら、生わかめ・ボイル製品・塩蔵品をつくる予定である。

機材等の防犯上、わかめ加工の作業は荷さばき場で行うことにしている。防犯上というのは、最近の釣り人のマナーが悪く、ごみの投棄や設備の破壊、盗難があるため。

議会：現在の組合員数は。

漁協：正組合員数は15人、準組合員数は35人。船は18隻。年齢は25歳から83歳と幅広い。平均年齢は56歳位。わかめ組合を設立し、全員が加入している。

3 まとめ

今般の議会懇談会関係団体の懇談先として、大方の議員より名取の漁業に関する団体との懇談の要望があり、「宮城県漁業協同組合 仙南支所閉上」に懇談の打診をしたところ、快く受け入れて頂いた。

東日本大震災により壊滅した閉上の漁業・漁港の復興現状や今後の課題について、また、赤貝・小女子・しらす・わかめ養殖等の漁獲量や今後の展望等について、「漁師の心意気」を聞かせて頂き今後の支援策等について意見交換を行った。

10月12日の台風19号、そして10月25日の台風21号による稲わらや土砂等の堆積により赤貝が全滅に近い状態あること、また他の魚介類の漁獲量も海水温の変動等により芳しくないとの報告を受けた。

漁業は自然が相手、天候に大きく左右されるとは認識していたが、豪雨による異物堆積により貝類等に及ぼす影響がこれ程大きいものであったのかと改めて知らされた。現在、県漁協に実態調査を依頼しているとの事であるが、高級食材となった「閑上赤貝」、名取の特産品に加わったばかりの「北限のしらす」等、閑上漁港の前途は多難な状況下にあるとの事であった。

漁業の繁栄があつてこそその「ゆりあげ港朝市」、「水産加工団地」であり、試行中の貞山運河舟運事業等にも少なからず影響を及ぼすものと懸念される。

令和2年3月には復興達成宣言がなされ、震災復興計画の終局を迎えようとしている今、台風による新たな課題を抱えている「名取の漁業」に対して、県漁協や仙南支所の方針に沿った再建事業や、新規わかめ養殖事業に市として手厚い支援をしていくべきであると思われる。

今回の懇談会で漁業従事者の切実な思いを、直接お聞きすることが出来たことは、所管する常任委員会としても今後の重点課題の一つとして捉え、市当局に対し訴えるべき支援策等を真剣に講じていく必要がある。

令和元年度名取市議会 議会懇談会実施概要（関係団体分）

関係団体の名称	マザーウィング・子育て支援 ARI ママネット共同事業体
テーマ	<p>共通テーマについて</p> <p>1 名取市の復興への進捗状況について</p> <p>2 名取市の議会基本条例の評価と検証について</p> <p>名取市子育て支援拠点施設「ここいる」について</p> <p>(1) 現状と運営の課題について</p>

概 要

1 開 会（司会：大友康信議員）

班長の小野寺美穂議員及び、マザーウィング・子育て ARI ママネット代表理事の小川ゆみ氏がそれぞれ挨拶を行った後、市議会議員及び出席者の紹介を行った。

2 懇 談

共通テーマ1 名取市の復興への進捗状況について、説明担当の菊地忍議員から報告及び説明を行い、質疑応答、意見交換を行った。

続いて、名取市子育て支援拠点施設「ここいる」の現状と運営の課題について代表理事の小川氏から報告、説明をいただき、意見交換をした。

1 名取市の復興への進捗状況について

マザー：新たに設置される歴史民俗資料館など、公共施設の運営のあり方について、市文化会館敷地内の「希望の家」などのように、施設内の備品、整頓、静寂、綺麗に保つことが優先され徹底された注意事項が多く厳しいと、子ども連れでコミュニケーションを取ったりする賑わう場としては、居づらくなり、利用できなくなる。

貸館業務のような「施設管理」を優先するのか、利用する「市民の使いやすさ」を優先するのか、といったバランスを考慮して開設と運営をしてもらいたい。

議会： 歴史民俗資料館は木造のため、展示する資料は限られ、あまり重要なものは置けない。子どもたちの学びの場ともなることから、体験を通して学習意欲の向上につながるような活用や、市民に使いやすい運営になるよう執行部へ伝える。

名取市子育て支援拠点施設「ここいる」について

(1) 現状と運営の課題について

【利用者の体験】

会場に生後8カ月の赤ちゃんを連れて懇談に参加した利用者からは、以下のとおり、子育て支援施設を利用できるようになるまでの経緯や育児の不安や体験などについてお話をいただいた。

- ・初めての子育ては不安も大きく引きこもりがちで、子育て情報は保健師さんからのみであった。
- ・足となる自家用車もないので、児童センターや保健センターには行っていなかった。
- ・歩いていける「ここいる」は知っていたが、1カ月くらい入れずに迷っていた。
- ・様子を見てみたい気持ちがあっても、我が子が泣いて迷惑をかけないかなどの多くの不安を抱えていた。
- ・「ママの気持ちが落ち着いたら声をかけてくださいね。」とスタッフに言葉をかけられて何度も「ここいる」の前を通過したのち、ようやく入ることができるようになった。
- ・やがて赤ちゃんの生活リズムも整い、現在では毎日のように訪れることができるようになった。
- ・「ここいる」を通して増えたママ仲間との情報交換ができた。
- ・初めての子育ての日々の、生活に気持ちの余裕や自信がついた。

【支援施設「ここいる」の利用状況について】

代表理事の小川ゆみ氏と「ここいる」館長の久松優子氏から資料に沿って報告と説明をいただいた。

- ・ 4～9月の月平均利用者数は、概ね3,000人弱で、市内外の割合は半々であり、平日は市内の利用者、休日は市外の利用者が多く土日はパパが多い。
- ・ 滞在時間は、平均2～3時間で、混み合う時間は午前11～12時と午後3時台である。
- ・ 市内在住の0～3歳児約3,000人のうち、登録者は1/3に迫る勢いであり、0歳児の登録者数が圧倒的に多い。
- ・ 平日は、幼稚園や保育所に行かない市内のお子さんが多い。
- ・ ターゲットの1/3は登録されていると捉えている。

(2) 課題や要望について

- ・ 自分も子育てをした経験があり、周囲を見ても子育てをうまくやっていたが、ここ10年ぐらい前から、インターネットの普及に合わせるかのようにお母さんの子育て力の低下がみえるようになったと感じている。
- ・ 0～1歳児の時期は、ほとんど外出できない。相談者がいないことから、孤立化して誰かに相談をしたり、些細な不安を訊いてみることができず、深刻化する背景にもなっている。
- ・ 子育て支援拠点や相談できる場について、妊娠中に保健センターや保健師さんたちが、いろいろな場で知らせているようだが、知らなかったお母さんも多くいることから、情報提供の方法や強化を求めたい。
社会資源やサービスを知らないことが多く、届かないところに発信をするため、アウトリーチで閑上中央町内会の地区集会所や愛島公民館でも活動しアピールしている。
- ・ 2～3歳の時期を乗り切るのにどうするかという場合、児童センターのように小学生が来る施設には行きづらいし、居づらい。
- ・ 生活や子育てをする実践の場であり、保育所や児童センターの保育士、保健センターの保健師さんに見続けてもらうことも難しい。
- ・ そのために国や市が動き出し、仙台市では18年前から始めている。
「ここいる」を運営して改めて必要性を認識しているところである。
- ・ 親として、もともと子育てする力はあるので、やり方を覚えればできる。
- ・ 3歳までの時期に、親が余裕を持って子育てに向き合えれば、子どもが成長して思春期や大人になっても良い影響となる。

- ・ こども支援課に、専門の相談員がいることを親が知らないでいる。親と社会資源をつなぐコーディネーターが必要でその役割になっていることから、相談員を配置してもらいたい。
- ・ 施設の指定管理料、人員、配置については、仙台市において10年間、指定管理を引き受けているが、名取市は対応も含めて手厚いと感じている。スタッフ3名を配置しており、その中に保育士は常時1名いる。9名のスタッフ全員が、子育て支援士2種の有資格者である。(NPO法人子育て全国連絡協議会認定)
- ・ 苦情は1件もない。
- ・ 保育士や保健師の配置を求められるが、相談や寄り添い、尊重など、専門相談員や子育て支援士の方が必要である。
- ・ 資格を取るような研修費用やスキルアップする人材育成の事業費を管理料に盛り込んで確保したい。
- ・ 専門相談員は、保健師なみの予算を充て人材を担保する必要がある。
- ・ 人件費では、常勤のスタッフも雇用しており、充分ではないが間に合っている。
- ・ 施設の広さは、0～1歳にはちょうど良いが、6歳までの未就学児のスペースとすれば狭い。赤ちゃんが思ったより多いので、もう一部屋あると良い。
- ・ イベントなどでは、イオンモールや隣接の尚絅学院大学地域連携交流プラザと連携してスペースを借りることもあるので、なんとか運営ができ、恵まれている。
- ・ パパからの相談としては、産後のママの体調が戻らない、すぐれないなどの心配や年子、双子、兄弟が多いと育児が大変であると聞いている。

3 まとめ

数字や多くのデータを示していただき、多くの利用者があることがわかり、将来を支える子どもたちと、子育てする親にとって、本当にありがたい施設であることがよくわかった。大きな課題、問題がなかったことも良かったし、今後も事故などないように気をつけてほしい。

また、運営主体は名取市なので、どんな些細なことでも報告や要望をあげてほしい。社会も人間関係も変化するので、これからも健康に留意して運営されるよう願う。

子育てや子どもに関する課題はこれからも続くので、議会としても本日の話を参考に、取り組んで参りたい。